

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en mate que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Auttemberg, su saberio fu e arifice de un nuevo mundo.... Cada letra del alfabeto que salia de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamarine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$ 0,30

En las agencias se vende cada número

suelto del día á 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escritanos) y en la agencia de "El Gri-to del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Octubre 17 de 1900

Núm. 310

DAR BUEN CONSEJO

"Condenamos, pues, esa obra, porque contiene proposiciones heréticas, máximas escandalosas y principios contrarios á los dogmas revelados."

No les toquen á la bolsa á los clérigos, porque ahí están la impiedad y la herejía. Dispongan ustedes del infierno como les parezca, les decía un cura de rompe y rasga á ciertos radicales de Colombia; pero déjenme el purgatorio, porque si me da qué comer, qué beber y muchacha con quien vivir." Se engañaba ese buen pastor de almas: el infierno produce, y no poco. Un Pío no sé cuántos; Pío primero, me parece, se caía, no del purgatorio, sino del infierno, almas á precio fijo. Una alma valía algunos miles de maravedises, pues las taba en maravedises. El Obispo Ordóñez sabe que el infierno produce también, y por eso no quiere que los herejes le pongan los pies en su hacienda. Misas, sufragios, respuestas, yo lo creo, son para las benditas ánimas del purgatorio; pero lo que tenemos que dar cuando estamos en vida para no condenarnos, es poco. Yo debo ser hereje furibundo para los clérigos, porque salgo á la defensa del cadáver, y exijo se me entierre decorosamente, sin rematarle á la madre an-ciana ó la viuda desvalida la choza, la paila, el burro. Dabo ser hereje, porque muestro mi indignación contra las brutalidades de los frailes impíos y soberbios, como sucedió una vez en la puerta de una iglesia. Era un fraile llamado Cartagena, idolo de las viejas, y más de las muchachas: fraile joven y presnido que se peinaba de copete y andaba oliendo á ámbar y agua de Florida. Pero bravo con la gente pobre, casi feroz. Un hombre del campo, conocido de mi casa, de esos que llamamos *chagras*, vino un día y con el sombrero en la mano, dijo: Niño Juanito á sus puertas vengi. Dios me ha dado otro hijo; y mi mujer y yo le hemos escogido á su merced para que nos le haga bautizar, le abra-cé á mi *chagra*, respondí: Trae al niño; ya haremos de él un buen cristiano. Fue vergüenza de verme de compadre, repugnancia del fraile, no sé; pero hice la mala obra de tomar á mi vez una madrina que entrara en mi lugar. Fui con todo á la Iglesia. He allí el fraile que salía de capa de corzo: no

respetó ni ese vestido, ni ese lugar, ni el sacramento: bestial dijo y le asestó un gentil bofetón á mi suplen-te. Qué hacer en semejante caso? Tascar el freno, es claro. Reparando en mi presencia el fraile, perdió el color, y murmuró algunas necias excusadas. Dijo que le había dado el bofetón á la madrina, porque no sabía tener al niño. Yo le eché un rayo con los ojos, y le apunté en el libro verde. Se murió el fraile, y se me fue impune; pero yo era una pesadilla para él. Cómo no he de ser hereje!

"Máximas escandalosas"... Las podría citar el señor obispo? Acaso ha hecho caso de mis máximas alguna vez, para que hoy salga atribuyéndome las obras de su vida? Si soy yo quien le ha corrompido, yo quiero ser el que lo convierta. Para este fin me parecen adecuadas las máximas siguientes:

Cuando hagas un cargo grave, cita el hecho: de otro modo puedes pasar por malicioso inventor de cosas que no existen.

Si hablas como pastor, sé manso ó indulgente; si aconsejas, no evides que la suavidad, el comedimiento, el amor son caminos del corazón.

Contempla en los errores de tus hermanos, mide su desgracia, y deja que tu alma esté triste hasta la muerte. La cólera, hijo mío, es madre de la injusticia; y el odio no corresponde al que se está llamando padre de sus semejantes.

Sea que corrijas, sea que manifiestes tu opinión acerca de una materia, usa de las formulas que la sociedad humana ha inventado para mantener el mutuo aprecio entre los hombres.

Ni como persona de buena clase, ni como sacerdote, y menos como prelado, puedes salirte de los términos fuera de los cuales no hallamos aprobación ni simpatía.

El amor, hijo, hijo mío, lo acomoda todo, enseña y salva. El odio, por más que lo estás llamando amor, no puede permanecer oculto ni engañar con vanas palabras; si amas á tus hermanos, no los maldigas; si quieres librarlos del enemigo, alárgales la mano, mano paternal y bienhechora. Si aborreces, eres aborrecido; si insultas, te expones á recibir el pago en la misma moneda; si condenas como ciego, como torpe, serás condenado á tu vez. San Pablo fue severo, nunca grosero; elocuenté, no gritón y difa-

mador; virtuoso, no hipócrita. Los gentiles, al oírlo, se pusieron á despedazar las estatuas de los dioses.

Haz que tus hermanos, esos á quienes llamas herejes y blasfemos, rompan las estatuas de sus falsas divinidades, y serás otro San Pablo. Pero si con tus discursos no consigues sino que te rompan la cabeza, ¡qué eres sino insensato, indigno de esa mitra que te ha ensoberbecido!

Seguro está que el señor obispo tenga por buenas estas máximas, le han de parecer *escandalosas*, y ha de condenar también esta obra mía, á causa de estas máximas.

JUAN MONTALVO.

DE AQUI Y DE ALLA

La Francia no acepta sino en parte las insinuaciones oficiales de Alemania, relativas á la entrega de los insignadores del conflicto chino. Fundándose en que el castigo es necesario.

Una nota semi-oficial de San Petersburgo participa que los gabinetes europeos están interesados porque Alemania abandone sus exigencias de entrega de los insignadores de los agravios anti-exteranos, como antecedente para las negociaciones de paz con China.

En Santo Domingo, verificose un movimiento adverso al Gobierno del Presidente Jiménez, habiendo tenido origen dicho movimiento en Hecac y siendo encabezado por Horacio Vásquez, Vicepresidente de la República, y Cáceres, Gobernador de la provincia de Santiago.

Los periódicos de Lima no han hecho mención alguna del brillante meteoro que el 29 de Setiembre anterior cruzó los cielos de

Este á Oeste, con cambiantes de colores, pues al principio apareció azul y convirtiase luego en amarillo. Debieron haberlo mencionado siquiera por esa analogía que tenía con ciertas personalidades políticas de América.

La China, mientras por una parte acredita delegados especiales ante las potencias europeas, con el objeto de establecer la paz, por otra prepárase invisiblemente para la guerra; lo que prueba que no persigue una política franca sino de doble faz, en cuyo caso, descubierta el maleficio, la paz será una mera ilusión.

Padilla, uno de los Diputados de Chile, iniciará una interpelación sobre el estado actual del ejército, toda vez que cree que está arruinado á consecuencia de la acción á que lo redujo el decreto de reducción.

Si la enfermedad del Presidente de Chile continúa, se afirmará la candidatura de Pedro Montt á la primera Magistratura de la República.

Si resumiese el mando, se aseguraría la de Fernán Riesco.

Si la designación hiciera una Convención liberal-conservadora, resultara electo Pedro Montt; pero en Chile, como en nuestro país, y en todas las partes del mundo republicano, se agitan las opiniones por llevar al solio presidencial al hombre capaz de labrar la felicidad de la Patria.

El anarquismo es un cáncer que precede destruf con toda autoridad: Carnot, Humberto y muchos más evidencian lo sentado como principio.

Pues, también el Shah de Persia está en cultis; el 6 de Agosto

escapó milagrosamente de ser víctima en el bosque de Bolonia, y debió su salvación, únicamente, a la inútil arma empleada por el criminal, que a pesar de los esfuerzos de éste no rastrolló.

El ex-Ministro Español, don Salvador López Guajaro, ha sido arrestado, por orden de su Gobierno, en Chile, donde ejercía el referido cargo. Se ignora los motivos que hayan inducido á tal orden, pero es natural suponer que la cuestión es muy grave, dadas las circunstancias que rodean al Sr. Guajaro.

Habiendo triunfado el partido conservador de Londres en la elección de miembros de la nueva Cámara de Comunes, se cree que habrá muchos cambios radicales, pero el "Daily Mail" entiende que si renuncia el Gabinete, esta renuncia no obedece sino á meras fórmulas, con el objeto de facilitar cualquiera reforma que se pretenda introducir.

En todas partes se juega bien en *bolos*, que después se convierten en *bolos*.

La Gran Bretaña acepta incondicionalmente la propuesta de Alemania, contraída al retiro de los *antixtranjeristas* de China. Ha ordenado á su representante en Pekín que, siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos, proceda de acuerdo con las insinuaciones del Gabinete alemán.

De manera que, mientras algunas potencias se unifican y tienden á conseguir el restablecimiento de la paz en China, el Gobierno francés permanece rehuido á tales propósitos, mientras Alemania no acepte por su parte las condiciones impuestas.

NOTAS DEL DIA

Los intereses del partido y la solidaridad que debe haber entre sus miembros, aconsejan que á la hora presente hagamos cuanto sea posible para que en las luchas del liberalismo puro, del que no acepta compromisos con el bando ultramontano, reinen la mayor disciplina y el mayor orden en todo lo relativo á las luchas electorales, consultando, ante todo, los merecimientos políticos del que sea elegido como candidato presidencial, y luego, las probabilidades de buen éxito.

En caso contrario los resultados serían funestos para la Patria que á poco menester se vería en manos del jesuitismo y el clero, tal como si no hubiesen sido felices los sacrificios de nuestros mártires, desde el 5 de Junio de 1895 hasta la fecha.

Pero esa disciplina de que he-

mos hecho mención debe ser de tal naturaleza que pospongamos todo el triunfo del partido y de nuestras instituciones, sin que nada obste á proceder con la cordura que en tales casos es indispensable.

Ante el peligro no remoto de dar paso al solio á quien sin ningún esfuerzo se entregaría en manos conservadoras, debemos de poner en el altar de la Patria cualquier otro sentimiento que no sea un lazo más de unión entre los que forman el núcleo de genuinos liberales. Sabido es que todavía éstos no llegan á un definitivo acuerdo sobre el difícil asunto de que nos ocupamos, pero creemos que lo principal, lo indispensable, es, en el presente caso, proceder armoniosamente, consultando el bien y la prosperidad de la Patria.

LA IGLESIA Y EL PAPADO

[Fragmentos de Victor Hugo.]

Esclavos y verdugos; vil montón de ceniza, con los héroes por tizones, peja que un soplo apaga y otro soplo enciende, acopio inmenso de generaciones que separa, que se extiende por un instante y luego se desliza por entre la humareda.

Apenas si queda de ello algo negro. Sus jefes van sin plan y sus dioses no tienen norma fija, solamente con nombrarlos, su historia es ya disforme; al carro armado de hiecos cortantes sucede el sañón rugiente; troncos, hogueras ataca triunfales; atrevidos péticos de mármol tallado, bajo los cuales se levantan las estatuas ecuestres de César y emperadores, ante cuyos resplandores, se asombran los hombres. Flujo de libertad seguido de un reflujo de sombras; ruido y odio, tal es la humanidad. La vida es la noche, sólo la muerte es líquida; al ver su impotencia, el espíritu se hierve con su escalpelo.

Los sentidos dirigen á la razón llamamientos obscenos, el vicio, ese insalvable parásito, causa de mil tormentos imposibles de precebir, se abriere en la carne. El mal tienta al espíritu, y el espíritu tiuteba. La conciencia está ahí para guiar al hombre en el debate, pero habla tan bajo que parece tiene miedo, y es que mira la indignidad, que el hombre convierte en victoria.

Esos creyentes furiosos y obsesados por la razón, en los cuales han hecho presa las garras de la esfige romana y sobre quienes pesa el cetro vil de los hombres-dioses, llamadas pontífices, que toman con cinismo el el diatado de infalibles, insulto horrible á cuanto bien oculto ó patente existe en lo infinito y en lo eterno.

¡Infelices! no hay nada más triste que su ciega fe en la papista Roma. Roma que durante el apogeo del ángel, fue una atroz carnicería, bajo la cruz de Cristo es un vil mercado. ¡Cuál de entre Pedro y César es más feo!

Al entrar en su agonia el imperio, Roma se dio al Papado. No hay historias más horrosas que las de esos infalibles.

Juan fue un vampiro cuyas mordeduras no sanaban nunca; el espectro

de Calixto fue maléfico y huraño: Urbano hizo morir á cinco curas reventándoles las venas; Gregorio usó la tea, Sixto el hacha; Bonifacio tuvo prole con sus sobrinas; Borgia en Gomorra hubiera sido escudado y baldón del vicio; Félix fue desastroso, Simplicio fementido; Inocencio condenaba á los hombres á ta hoguera y Clemente los pasaba á degüello; Pio fue mercader del templo, Julio escarneció el ejemplo de Cristo, las ansias, las pasiones, el orgullo, la ambición, la ignorancia, se han dado cita en la Ciudad, todo va á parar allí; la impudicia alterna con el perjurio, el dolo festeja á la codicia, la felonía ya oculta ya descubierta hace alianza con el crimen y la disimulada hipocresía se concierta con el vicio.

Roma complaciente mediadora, mercadera de almas, rie y se prostituye con la tierra en la frente; y mientras Bruto se atremesce y se exaspera de furor, y el luto cubre el rostro de Trajano, él los lanzándose á esa Babel y creyéndola Sión, lo adoran todo; concubinatos, traipad, injuria, veneno, fraude degüello, inquisición, santos, fantasmas, reyes, extasiado el corazón y altivos del yugo siniestro.

Y después de todo esto, tener que convenir que desde el valle al monte, la tierra es el destroz de esa maldad que se llama religión y de esas curas sin bondad, sin razón, ni piedad, cuyo horizonte no es más que sombra.

RECTIFICACION

Por encargo especial del Sr. Presidente de la "Sociedad Liberal de Quito," manifestamos al Sr. D. Juan Murillo, que dicha Sociedad existe desde hace algunos años atrás; que la reunión verificada el lunes próximo pasado no tuvo otro objeto que el de renovar el Directorio, de acuerdo con las prescripciones del reglamento interno de la misma; que, hoy por hoy, no se preocupan de otras elecciones que de las de Concejeros Municipales, para lo cual la Sociedad procederá convenientemente, atendiendo siempre al mayor bien de los intereses cañonales.

UNA CUENTA UNICA

Las autoridades de una antigua iglesia de Bélgica decidieron últimamente hacer algunas reparaciones en los adornos interiores, y al efecto contrataron los servicios de un artista para que retocase un gran cuadro. Cuando el artista presentó su cuenta, el comité encargado rehusó pagarla á menos que se especificasen los detalles, por cuya razón al día siguiente le fue entregada la cuenta, pormenorizada así:

Por corregir los Diez Mandamientos, embellecer á Poncio Pilatos y ponerle nuevas cintas á su bonete.....	8.50
Ponerle cola al gallo de San Pedro y enmendarle la cresta	4.60
Emplumar y dorar la ala izquierda del Angel de la Guarda.....	6.25
Lavar el sirviente del Gran Sacerdote y ponerle carmin	

en las mejillas.....	5.00
Renovar el cielo, arrugar las estrellas y limpiar la luna...	7.00
Retocar el purgatorio y restaurar algunas almas perdidas	8.75
Avivar las llamas del infierno, poner nuevo rabo al Diablo, enmendarlo un casco y hacer otros varios trabajos en los condenados.....	12.00
Rebordar la saya de Herodes y arreglarle la peluca....	5.00
Quitar las manchas al hijo de Tobias.....	1.30
Limpiar la burra de Balán y ponerle una herradura....	1.70
Ponerle aretes á las orejas de Sarah.....	1.75
Poner una nueva piedra en la honda de David, agrandar la cabeza de Goliat y ensanchar las piernas de Saúl...	6.00
Decorar el Arca de Noé y vestir parcialmente á Ham....	4.40
Emendar la falta del Hijo Pródigo y limpiarla la oreja izquierda.....	3.00
Total.....	74.05

REVISTILLAS

El lunes por la noche tuvo lugar la reinstalación de la Sociedad Liberal de Quito; concurrieron á los salones de la Municipalidad numerosos y distinguidos patriotas y eligieron el Directorio para el próximo bienio, de la manera siguiente:

- Presidente, Dr. Belisario Albán Mostaza.
- Vicepresidente Coronel Julio Andrade.
- Secretario Sr. Miguel Angel Albornoz.
- Prosecretario Sr. Sergio Arias M.
- Tesorero Sr. César Portilla.

VOCALES PRINCIPALES

- Dr. Alejandro Reyes
- Sr. Juan Ignacio Pareja
- Sr. Juan Murillo
- Dr. Manuel Montalvo
- Coronel Delfino B. Treviño.

VOCALES SUPLENTE

- Dr. Carlos Monteverde
- Dr. Lino Cárdenas
- Sr. Teodoro Larrea
- Coronel Angel F. Araujo
- Comandante Nicolás F. López.

Luego la Sociedad autorizó al Directorio para que acuerde y mande circular la lista de candidatos para Concejeros municipales, así como para que designe las varias comisiones que se entenderán en los trabajos electorarios.

Es muy recomendable que después de largo tiempo haya vuelto á reinstalarse nuestra Sociedad Liberal.

Los centros políticos de este género deben olvidar sus períodos de sueño y permanecer en actividad constante: la comunicación de ideas, el estudio de la voluntad de los asociados, hacen mucho bien á la patria y apoyan eficazmente al desarrollo del progreso.

*
 "Estudios Sociales" es el título de un libro de 218 páginas, editado elegantemente en Buenos Aires y que su autor, el Sr. Victor Arregui, nos lo ha enviado con fina dedicación. Pronto tendremos ocasión de ocuparnos detenidamente del aludido libro; por hoy sólo agradecemos el envío y recomendamos su lectura como útil é interesante.

*
 Tenemos á la vista el N.º 1 de "Guayaquil Artístico" importante Revista dirigida por los señores Pedro P. Garaicoa y Manuel Antonio Campos R., y que acaba de ver la luz pública en Guayaquil. Selecto es el material y elegidas con gusto y propiedad las ilustraciones que publica. Ya teníamos entendido que "Guayaquil Artístico" nacería vigoroso y robusto; así nos lo hacía esperar el entusiasmo reconocido de sus Directores, su talento y actividad. Al retornar el cange á la simpática Revista, nos complacemos en augurarle larga vida é inmarcesibles lauros.

*
 El importante Cantón de Cayambe debe á su entusiasta Municipalidad el decidido impulso para su progreso: con escasas pero bien administradas rentas atiende á las más imperiosas ne-

cesidades cantonales y trabaja y se afana por todo el bien posible. No hace muchos días, con laudable empeño, consiguió que el Gobierno le proveyera de una regular imprenta y en el correo de hoy hemos tenido el placer de recibir el primer periódico de Cayambe "El Semanario Municipal" consagrado á los intereses sociales del Cantón. Vaya para el Municipio de Cayambe con nuestro franco aplauso, nuestra entusiasta voz de aliento.

*
 No debieramos ocuparnos de las impresiones teatrales, porque si ha trabajado con empeño la Compañía Fernández Rigio, lo ha hecho á oscuras y apenas hemos tenido más impresiones que las auditivas; martiriza nuestra vista con la más completa oscuridad; sin embargo se nos asegura que pronto habrá otra temporada intermitente de luz eléctrica debido á la deferencia que la respectiva Empresa tiene por el público de Quito; tiere el cielo que no quede en amenaza y pase á ser una positiva realidad.

*
 Suplicamos al distinguido amigo Cnel. Delfin B. Treviño acepte el sentido pésame que "La Sanción" le envía por la notable pérdida que acaba de sufrir, con la muerte de su hermano el Sr. Da. Manuel, acaecida últimamente en la capi-

tal del Guaya; asimismo hacemos votos por el pronto restablecimiento de Dña. Victoria Suárez v. de Montayo que se halla enferma desde hace algunos días.

*
 Nos complacemos en consignar otra nota personal, deseando un viaje feliz á la Sra. doña Josefina Arreguini de Garzón y su familia que marcha con dirección á Chile, en busca de salud.

*
 Las Cámaras Legislativas han terminado la discusión de la ley de Instrucción Pública y la han enviado al Ejecutivo para obtener la sanción debida.

Seguros estamos que dicha ley contendrá útiles y oportunas reformas, y nos segregamos para ocuparnos de ella con más detenimiento en otra vez.

*
 "El Diario" aplaude, con razón, el proyecto presentado en la Cámara de Senadores, en virtud del cual será reinserto en el escalafón militar el General D. Ignacio de Veintemilla, y dice entre otras cosas, lo siguiente:

"Vela, Moncayo, Franco, fueron los terribles adversarios del Gobierno nacido en las márgenes del Guayas el 8 de Setiembre de 1876, y conagrado por el imperio de los hechos en los desolados campos de Galte; y sin embar-

go, esos mismos vejados, perseguidos y proscritos, han acudido á calmar los sufrimientos del viejo Gral. de la República, proscrito en tierra extraña, en la que su posición social ha librado ruda y altiva, amarga y silenciosa lucha con los recursos necesarios para el sustento.

Los sentimientos que informaron á esos tres compañeros del radicalismo, en unión del H. Larrea, hallaron unánime acogida de parte de los demás miembros de la H. Cámara que una vez más, ha sabido penerse á la altura de su grandiosa misión.
 ¡Bien por los padres de la Patria, y por el veterano General, para quien existen muchas manos que estrechen la suya, temblorosa, é influjo del tiempo asociado al infortunio!...."

CLAUDIO.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

- La de venta de dos terrenos en Otón, de la familia Zurita y Luisa Vinuesa á David Vásquez.
- La de venta de acciones en un terreno de Alangasí, de la familia Inguilla á Juan A. Mejía.
- La de venta de un terreno en Tumbaco, de Julián Pérez á Espirituano Chaguinara.
- La de venta de acciones en una casa de Sangolquí, de Lorenzo Espinosa á Eustaquio Olalla.
- La de venta de un terreno en Pifo, de David Vega, á Nicolás Cumbal.
- Por escritura celebrada ante el Sr. Nicolás Malo, Pedro Marcillo vende á Zenón Pérez un terreno en Sangolquí. Quito, Octubre 14 de 1900.

ce que le sale al encuentro el imposible como un fantasma y le grita: ¡Detente, insensato! Pero por otra parte el orgullo, este genio con corona de fuego que más consume que ilumina y más destruye que crea, le dice también: ¡Cobarde, serías acaso á retroceder!

Reune Alonso todas sus fuerzas, echa mano de toda la energía y pujanza que el cielo había prestado á su naturaleza fuerte y robusta, y consigue cargar el cadáver sobre sus ombros de Atlante.

La misteriosa desconocida sale de la selda marcha delante de Alonso y le guía á lo largo del vasto corredor donde no se oye todavía ruido alguno. Pero en cambio baja la luna al horizonte, palidecen las estrellas y ya del lado del oriente asoma una luz blanquecina que anuncia la próxima alborada.

—¡Gran Dios! ¡exclama la española, yal... ¡ya amaneca la auroral... ¡Démonos prisa! ¡lo todo está perdido!... La campana va á tocar á matutinas.

Estas palabras terribles infunden una nueva energía en el amigo de Alvarez. Atraviesa el dilatado corredor, llega á la escalera de ojo que lleva á la iglesia y empieza á bajar sus escalones. Tan estrecha es sin embargo, que es un obstáculo casi insuperable á la marcha del castellano. Las dimensiones del héroe y de la víctima no son proporcionadas á la pequeñez del pasadizo; preciosos son esfuerzos inauditos para contrastar los impedimentos sucesivos que van agotando por grados las fuerzas de Alonso. Detiénese rendido el infeliz.

Cae la española de rodillas y exclama:
 —¡Dios mío! ¡misericordial! ¡Dios mío! ¡tened

—¡Qué! ¿esta es la misión que me reservasteis? ... ¡el vil oficio de sepultor!... ¡el empleo de los dependientes del verdugo!... ¡Yo, de noche y cobardemente, hacerme cómplice del homicidio!... ¡encargarme de los detalles del crimen sin conocer su fondo tan siquiera!... ¡disculpar el asesinato y hacerme el proveedor de la sepultura!... ¡Lo errasteis; habéis elegido ¡mal á vuestro protector, no, jamás lo seré. Me horrorizáis... y parto.

—¡Partir! repite la desconocida con frialdad, ¡ya no podéis! ¿Creis acaso, señor Alonso, que no había previsto el caso semejante negativa? Mis medidas están tomadas; sino queréis salvarme, me pongo á gritar y sois perdido.

—¡Gritar!
 —Despierto el claustro; acuden todos; á mis gritos; declaro como, llevado de culpables proyectos, os habéis introducido esta noche en mi celda y degollado á este sacerdote que venía, no sé de donde, por un milagro de la Providencia, al socorro de una infeliz. Seré creída, señor Alonso, porque aquí soy omnipotente. Por mis venas circulan sangre de reyes moros; no me falta su riqueza ni su valor; así que, ¡ó me salváis... ó sois perdido!

Confundido el oficial castellano por la energía con que se pronunciaban estas palabras, fija sus miradas en la persona de la desconocida con cierta sorpresa é interés, con cierta curiosidad y admiración. Aquel carácter tan altivo y animoso, en oposición con aquellas formas tan mórbitas y delicadas, se le presenta revestido de un prestigio inconcebible. Amante de lo extraordinario y maravilloso

AVISOS

EL CASTELLANO
EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas.
En papel fino B 24 ó pesetas
En papel común 20

Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agencias generales *Salvador N. Lamas* & C^o, Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señoras libreras obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

MISCELANEA

En el conocimiento del público que de su importante obra que tanto se ha vendido, tengo algunos tomos para venderlos al ínfimo precio de cincuenta centavos. Sus artículos escogidos no dejan de despertar al buen gusto de los amantes de las letras y están recopilados de la mejor manera. Escriben: Paul de Saint-Victor, Victor Hugo, Bartrina, Eugenio Pelletan, contienen poesías y artículos en prosa de Alfredo de Musset y el hermosísimo discurso académico sobre la Biblia, por Juan Donoso Cortés.

Se hallará esta obra en la Agencia de Cigarillos del Sr. Enrique Anda, calle del Correo y en esta imprenta.

A las demás provincias y donde soliciten se le servirá á la vuelta de correo, por el mismo precio.

Pídase á

AURELIO SOTO V.

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, *Preferidas* por los médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, *Consagradas* por una experiencia medio secular, *Las Píldoras de BLANCARD* al yoduro ferroso inalterable

son soberanas contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos*, la *Tuberculosis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobreza de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero: Exigir la firma *BLANCARD*; las señas 40, *rue de Bonaparte, PARIS* y el sello de garantía.

El *Jaranti* de *BLANCARD* conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

INTERSANTE

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordovez & Cia, bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán asco, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y todos de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. Lshora de salida tanto de Quito como de Ambato: será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Sáa.

Quito, Junio 10 de 1900.

Cordovez & Cia.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *PÍLDORAS* y al *JARABE BLANCARD*, único remedio contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos*, la *Pobreza de la sangre*, la *Escrófula*, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre *BLANCARD*, las señas: 40, *RUE DE BONAPARTE, PARIS*, y el Sello de Garantía de la Unión de *Fabricantes*.

NUEVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al médico precio de 2 reales, el poema intitulado:

"Mujer Sublime,"

por Alejandro Andrade Coello.

LA AGENCIA GENERAL
DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquileno, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscrito Agente.

Quito, Abril 6 de 1900.

Manuel M. Balbín.

M. de J. Venalcázar
compra oro á los tipos
más altos.

Valentín Grijalva, ofrece sus servicios profesionales, á precios módicos, en el arte de sastrería.

COSA INTERESANTE

Se vende una quinta situada en la parroquia de San Antonio de Pomacqui, al centro de la plaza; por su caserío goza de muy buena comodidad, y además por su buen clima, por esos baños de una agua deliciosa y saludable. Existen muchos documentos de personas honorables, que han dado al público, agradecidos de lo dicho y haber conseguido la salud por completo. Además cuenta con vecinos sin igual, nobles y generosos. La persona que interese puede verse con el dueño Sr. Benjamín Silva, en la casa del Sr. Gobernador de la Provincia.

OJO

Pongo en conocimiento de mis favorecedores que he trasladado mi establecimiento situado antes en la carrera de Bolivia [calle de Santa Catalina] á la calle que conduce á la plaza de la Merced, casa del Gral. Veintemilla.

En el nuevo establecimiento encontrarán mis clientes, bistocks, carne, café, etc. etc.

Esmero y prontitud en el servicio.

Rosa María Siles.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Redacciones, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

Imprenta de "El Pichilobu"

y después de haber corrido toda la vida en pos de personajes extranaturales y acontecimientos prodigiosos, encuentra en mitad de su camino un drama mucho más original que el que tantas veces se forjara allá en los ensueños de su fogosa imaginación; aparécete una de estas almas de robusto temple que sólo crevera poder encontrar en las fábulas de un poema. Depono Alonso su resentimiento y su cólera y resuelve llevar á cabo la aventura.

—¡En realidad, decía para sí, esta mujer es culpable! No; podría ser efectivamente un sublime esfuerzo de virtud lo que ha armado su brazo; No es acaso una prueba palpitante de su honor la indignación que tanta fuerza da en este momento á sus facultades? ¡No argúyese las centellas del genio la irritación misma que le causa mi resistencia? ¡Qué frialdad en su continente! ¡y qué fuego en sus ideas!...

La dama española ha penetrado con una ojeada las secretas impresiones de Alonso. Viendo que titubea en condenarla comprende que esta es la ocasión de emplear su último prestigio y sus más poderosos recursos. Así se echa á los pies del capitán, y con el rostro bañado en lágrimas junta las manos é implora su compasión.

—¡Perdonad, señor Alonso! perdonadme las últimas palabras, que he proferido y que me arrancó el dolor. ¡Ah! estas palabras que reprobó, no eran dignas de mí ni de vos; más ¡qué doliente es dueño de sus gemidos! No, nunca he tenido intención de seros funesta; y si he podido castigar el crimen y la perfidia, jamás dejaré de acatar el honor y la generosidad. Noble oficial, libre sois; huid de una desventurada acaso indigna de un apoyo

tan generoso como el vuestro: bastantes pruebas habéis dado de vuestro valor penetrando hasta aquí sin vacilar; ¡qué digo! más que bastante, era tal vez demasiado. Adiós, el cielo sabrá ampararme; no expongáis más vuestra vida por mí, no añadiréis un remordimiento á mis quebrantos. Olvidadme, que yo no podré olvidaros jamás.

Estas palabras afectuosas, este acento lastimero, estas expresiones tiernas comovieron más que nunca el ánimo y el corazón de Alonso. La suplicante mirada de la española aguardaba una palabra consoladora, una prenda de emoción, alguna señal de piedad, ó siquiera un gesto de despedida.

—¡Quién quiera que seáis, levantaos! responde el joven castellano. En verdad no sé donde estoy, ni lo que habéis hecho, ni lo que sois; mas no se dirá que una desvalida ha implorado inútilmente mi protección. No, no he venido ciertamente á vuestro auxilio para retroceder al terrible cargo que las circunstancias me imponen. Esto cadáver desaparecerá; borraré todas las señales del homicidio; tomaré en mis brazos este cuerpo frío, y como cargado con el peso del delito... Y luego, lo habéis dicho: ¡Al señor toca juzgar.

Dirigese á la alcoba donde estaba la víctima y la levanta con lentitud. El hombre asesinado era de aventajada estatura; ya Alonso había notado su fuerza hercúlea allá en el bosque de Santa Quiteria. ¡Qué carga tan pesada! ¡Qué tarea!... El robusto castellano presente con antelación los obstáculos que han á impedir la ejecución de su proyecto; un temblor nervioso recorre todos sus miembros y un sudor frío baña su frente. Por un momento le pare-